
習近平強調建現代化新型陸軍

■習近平八一前夕視察陸軍機關，這是習近平親切接見陸軍第一次黨
代表大會代表。 新華社

中國東盟關係迎「成熟期」
王毅倡雙方將人文交流打造為第三支柱

警惕日本文化滲透東盟

香港文匯報訊 綜合新華社及中新社報道，中國外交部長王毅前日在老
撾萬象表示，未來25年就是中國與東盟關係的「成熟期」，下一步雙方
要將人文交流打造為第三個支柱，通過更廣泛的人民之間往來，夯實中
國同東盟友好的社會基礎。王毅表示，中方認為東盟地區論壇外長會應
將建立信任措施貫穿於論壇進程始終，在共識基礎上循序漸進探索符合
地區實際的預防性外交模式。各方應進一步加強對話合作，增進地區國
家間理解與互信。
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王毅在結束此間的東亞合作系列外長會之際，
應詢向中方媒體介紹了此次系列外長會有關

情況和成果。他表示，中國最關心的是中國—東盟
（10+1）合作，這是中國參與地區合作的一個最基
本平台。今年是中國—東盟建立對話關係25周年，
是一個承前啟後的重要年頭。我同東盟的同事們回
顧了25年來雙方關係取得的巨大成就，總結了其中
的有益經驗，共同設計和規劃了今後的發展前景。
如果說過去25年是中國—東盟關係的「成長期」，
那麼未來25年就是雙方關係的「成熟期」。「成長
期」的關鍵詞是從無到有。中國與東盟已經建立了
寬領域、全方位、多層次的合作格局。未來「成熟
期」的關鍵詞是提質升級。

逐步探索預防性外交模式
王毅表示，此次系列外長會，特別是中國—東盟
（10+1）外長會為即將於今年9月召開的中國—東
盟建立對話關係25周年紀念峰會做了很好的鋪墊，
進行了必要準備。相信9月份的紀念峰會一定會取
得圓滿成功，為中國—東盟關係開闢良好前景。
王毅續稱，我們對今後中國—東盟關係發展提

出了合作設想，包括六個重點領域。其中很重要
的一個是打造新的中國—東盟合作平台，即人文
交流。迄今中國—東盟合作已經有政治安全和經
貿合作兩個支柱，下一步雙方要將人文交流打造
為第三個支柱，通過更廣泛的人民之間往來，夯
實中國同東盟友好的社會基礎。
王毅指出中方認為東盟地區論壇外長會應將建

立信任措施貫穿於論壇進程始終，在共識基礎上
循序漸進探索符合地區實際的預防性外交模式。
各方應進一步加強對話合作，增進地區國家間理
解與互信。

倡合作應對恐怖主義等威脅
王毅表示，亞太地區形勢總體穩定，在全球格局

中地位和影響不斷提升，同時也面臨恐怖主義、自然
災害、跨國犯罪等非傳統安全威脅等挑戰。各國應集
中精力，合作加以應對。中方積極倡導共同、綜合、
合作、可持續的亞洲安全觀和以合作共贏為核心的新
型國際關係，願以這些新安全理念為指引，與各方加
強論壇框架下的安全對話合作，共同推動論壇為促進
地區和平安全作出更大貢獻。

香港文匯報訊 據中通社報道，中國駐胡志明市總領事館昨日上午向胡志
明市外辦提出交涉，指出污損中國護照有損中國公民國格、人格，是無恥
的懦夫行為，中方表示憤慨、蔑視和譴責。
一名廣州女子近日在越南入境時，其護照兩處印有南海地圖暗紋的地方
被越方寫上髒話。
據悉，這名廣州女子23日抵達越南胡志明市，將護照遞給越方邊檢人員
後，她發現自己護照的第8頁和24頁被寫上了「Fxxk you」。2012年，中
國開始發放新版護照。新版護照第8頁、第24頁、第46頁印有包含南海
「九段線」的中國地圖暗紋。
中國駐胡志明市總領事館表示，接到此事的報告後領事館高度重視，立
即了解情況，收集證據。中方要求越方調查事件，嚴肅處理相關責任人，
確保此類事件不再發生。越方表示將對此進行調查。

此次東亞合作系列外長會恰在南海仲裁之
後，時間點可謂是敏感。也正因此，期望南海
問題不斷升溫的美日更是分頭行動，會前一邊
「迫」東盟最大國家印尼對南海問題表明態
度，一邊煽動今年東盟輪值主席國老撾扮演
「舉足輕重」的作用，小動作不斷。然而，中
國外交部部長王毅關於「中國東盟關係進入成
熟期」以及「仲裁案炒作應退燒降溫」的言論
一出，美日兩國前番所費的周折也不得不付諸
流水，鎩羽而歸。

「炒熱南海問題」自討沒趣
中國國際問題研究院常務副院長阮宗澤對本報

表示，中國此次在東亞合作系列外長會上的表現
十分突出、十分主動，實際扭轉了前段時間比較
被動的局面。「中國成功引導了有關南海問題的
討論，因為此次會議時間的特殊性，能否引導輿
論降溫十分重要，」他說，「目前看，取得的成

果非常突出」。
阮宗澤稱，日本國內政策的走向導致其接下

來仍將繼續「興風作浪」，但每次進行的小動
作也並非都能得逞，比如這次的「炒熱南海問
題」，就自討沒趣，「大部分國家都認為，炒
熱南海問題，不合時宜。」

日本在東盟各國設立了許多免費的文化培訓
機構，用於推廣日語、茶道、插花等日本文
化。與中國進行基礎設施建設謀求合作共贏的
方式不同，日本走上了一條「接地氣」的文化
滲透路線。阮宗澤稱，日本從二戰後就開始了
對東盟地區的文化經營，此次系列外長會前後
還試圖通過援助老撾，使其推動東盟外長就南
海問題達成共識，「明顯是想
用小錢買老撾立場」。比起美
國的叫囂，中國似乎更應留
意、警惕日本的文化輸出對東
盟帶來的影響。 ■記者朱燁
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香港文匯報訊 據中新社報道，八一建軍節到來
之際，中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席
習近平昨日上午視察陸軍機關。他強調，要堅持政
治建軍、改革強軍、依法治軍，把握信息化時代陸
軍建設模式和運用方法，按照機動作戰、立體攻防
的戰略要求，在新的起點上加快推進陸軍轉型建
設，努力建設一支強大的現代化新型陸軍。

在法治軌道上推進轉型建設
陸軍領導機構是去年底按照黨中央和中央軍委關

於深化國防和軍隊改革的決策部署成立的，習近平
親自向陸軍授予軍旗並致訓詞。
習近平聽取了陸軍工作匯報，並發表重要講

話。他指出，人民軍隊創建始於陸軍、發展基於
陸軍、根脈源於陸軍。新形勢下，建設強大的現
代化新型陸軍，關係實現黨在新形勢下的強軍目
標、建設世界一流軍隊，關係黨和國家長治久
安，關係實現中華民族偉大復興的中國夢。
習近平強調，推進陸軍轉型建設，要加強科學

籌劃和指導，對陸軍建設管理模式進行重大調整
和改進，對陸軍力量體系和作戰能力進行整體改
造和升級。堅持能打仗、打勝仗，以新形勢下軍
事戰略方針為基準，貫徹落實軍隊建設發展「十
三五」規劃綱要總體部署，科學制訂陸軍發展戰
略和規劃計劃，把陸軍轉型建設統住管好，加強
實戰化軍事訓練，提高陸軍戰鬥力和實戰水平，
提高陸軍對全軍體系作戰能力建設的貢獻率。堅
持謀改革、抓改革，加快健全同新體制相適應的
陸軍建設管理運行機制，深化陸軍規模結構和作
戰力量體系等方面改革，為轉型建設注入強大動
力。堅持思創新、抓創新，把新型作戰力量建設
作為突破口，着力提高精確感知、精確指揮、精
確打擊、精確評估、精確保障能力，提高立體突
擊、快速反應、遠程機動能力，提高特種作戰、
拔點奪要、戰略破襲能力。堅持行法治、抓從
嚴，加快構建科學管用、系統配套的條令條例和
規章制度體系，強化法規制度權威性和執行力，
按照法治要求轉變工作指導方式，確保陸軍轉型

建設在法治軌道上推進。

建設鞏固國防和強大軍隊
習近平指出，要強化陸軍轉型建設的政治保證。

毫不動搖堅持黨對軍隊的絕對領導，堅決聽從黨中
央和中央軍委指揮。在前日的中共中央政治局會議
上，習近平就強調，要堅持黨在新形勢下的強軍目
標，努力建設鞏固國防和強大軍隊。
習近平強調，深化國防和軍隊改革是一場整體

性、革命性變革，要堅持以黨在新形勢下的強軍
目標為引領，貫徹新形勢下軍事戰略方針，全面
實施改革強軍戰略，着力解決制約國防和軍隊建
設的體制性障礙、結構性矛盾、政策性問題，推
進軍隊組織形態現代化，進一步解放和發展戰鬥
力，進一步解放和增強軍隊活力，建設同中國國
際地位相稱、同國家安全和發展利益相適應的鞏
固國防和強大軍隊，為實現「兩個一百年」奮鬥
目標、實現中華民族偉大復興的中國夢提供堅強
力量保證。

香港文匯報訊 據英國廣播公司、美國之音及中通社報道，王毅
在接受訪問時說，每年的東亞合作系列外長會都很熱鬧，相信絕
大多數國家是抱着合作的願望而來，當然，也有個別的人是來挑
刺的，來指手畫腳的，甚至可能是來攪局的，暗指在南海問題上
小動作不斷的美、日等國。據《中國日報》昨日援引消息人士透
露，7月25日夜美日澳外長發表涉南海問題聲明是日方一手起草
並推動的。外電報道稱，對於日揆安倍晉三的部分做法，美國是
持保留態度的。

安倍攪局 美有保留
美國前駐華大使芮效儉一直呼籲美方採取靜悄悄的外交，來解

決中美之間在南海問題上的分歧，他未有直接評論美國、日本和
澳洲聯合發表的聲明，但表示希望「他們所說的將會令問題變得
更可控，不加劇區域的緊張。」
華盛頓智庫布魯金斯學會中國中心主任李成則認為，有些人覺

得美國利用日本打壓中國的看法未必正確，因為美方對安倍的很
多做法有所保留，甚至強烈批評，美國無意與中國陷入長期的衝
突，相信當中可能牽涉很多誤讀及誤判。李成又指出，美國總統
奧巴馬9月會赴華出席G20峰會。相信中美就南海問題的爭端會
降溫。
英國廣播公司則認為，美國在南海仲裁有結果後軟硬兼施，相信
是想返回以往所謂「鬥而不破」的慣例模式。文章指出，美方施
「硬」包括在韓國部署「薩德」導彈防禦系統，還有最近的美日澳
聯合聲明；而美國國務卿克里及國家安全顧問賴斯最近的言論，似
乎都傾向為緊張局勢降溫，便是美方施「軟」方面的舉措。

美日澳南海聲明被指是日方起草

■■前晚前晚，，王毅在結束老撾萬象東亞合作系王毅在結束老撾萬象東亞合作系
列外長會之際列外長會之際，，向中方媒體介紹此次系列向中方媒體介紹此次系列
外長會有關情況和成果外長會有關情況和成果。。 中新社中新社

■■日前日前，，美國紐約時代美國紐約時代
廣場播出南海主題宣傳廣場播出南海主題宣傳
短片短片。。短片介紹中國對短片介紹中國對
南海諸島合理合法擁有南海諸島合理合法擁有
無可爭議的主權無可爭議的主權，，澄清澄清
了所謂南海仲裁案的鬧了所謂南海仲裁案的鬧
劇真相劇真相。。 新華社新華社

香港文匯報訊 據新華社報道，2016年二十國集團青年會
議（Y20）昨日在上海開幕。
此次會議主題為「推動青年創新，實現共同願景」。來自二

十國集團（G20）成員國、嘉賓國和國際組織的青年代表100
餘人參加了會議。此次會議代表均為18歲至30歲的青年。
會議期間，G20青年會議代表將圍繞「消除貧困和共同發
展」、「創新思維和創業實踐」、「社會公正和權利平
等」、「綠色生活和可持續發展」以及「夥伴關係和全球經
濟治理」等議題進行深入探討，並最終形成會議公報，提交
2016年G20峰會籌委會。
G20青年會議是G20的配套活動之一。2010年以來，加拿

大、俄羅斯、澳洲和土耳其等國已先後舉辦了Y20。中國是今
年G20峰會主席國，Y20作為配套活動於24日至30日在北
京、上海舉行，由中華全國青年聯合會主辦，復旦大學承辦。

香港文匯報訊 據新華社報道，中國第二批航天員葉光富日前在意大利撒
丁島圓滿完成了歐洲空間局為期15天的洞穴訓練。中國航天員中心黨委書
記李新科昨日表示，這是中國航天員首次參與國際性極具挑戰的航天員訓
練任務。未來，中國航天員的培訓，既要自力更生，更要加大國際交流。
李新科介紹，中國航天員參與洞穴訓練的歷程始於2013年。當時，歐洲

航天員中心主任率團來到中國航天員中心，歐洲航天員在中國進行了為期1
周的培訓與交流。雙方在載人航天領域上達成合作意向，其中包括派中國
航天員參加洞穴訓練。今年2月，雙方進一步確定了實施計劃。
李新科透露，這次參加洞穴訓練的人選，首先考慮從第二批航天員中選

擇，這樣可以提升他們未來執行中國空間站任務的能力，再就是從語言、
能力等角度考慮。通過優中選優，最後確定了葉光富。
葉光富1980年9月出生，原為空軍飛行員，共有1,100小時戰鬥機飛行經

歷。2010年入選中國第二批航天員，2014年取得載人航天飛行資格，現為
三級航天員。

穗女護照遭越邊檢人員寫髒話
中方譴責行為無恥

航天員培訓加大國際交流 G20青年會議滬開幕


